

### Escala Crítica/Columna diaria

- \*Un millonario gasto que aumenta pobres, no disminuye
- \*Contradictorio dar alimentos y disminuir ingresos
- \*Compuerta El Macayo: 12 años, un mil 200 millones

Víctor M. Sámano Labastida

DICE EL REPORTE del Centro de Análisis Multidisciplinario de la UNAM (No.108): “los recursos destinados en los tres niveles de gobierno para reducir la pobreza, según sus propios datos y considerando el comportamiento de la economía para cada sexenio, caracterizados por un discurso de ‘un gran desarrollo en la economía de las familias mexicanas’, tenemos que el monto invertido por pobre equivale a 36 millones 366 mil 541 pesos durante estos 42 años”. Sí más de 36 millones de pesos por cada pobre.

Prosigue el informe: “Si año con año se incrementó el presupuesto para combatir la pobreza y el hambre, ¿por qué aumentó la pobreza?, ¿cuántos de los recursos originalmente destinados llegaron a los mexicanos en pobreza?, ¿cuántos de los recursos se quedaron en el aparato gubernamental y bajo qué argumentos?”

El reporte fue elaborado por los economistas Luis Lozano, David Lozano Tovar, Guadalupe Zavala, Jaime Vázquez, Irma Otero; Javier A. Lozano, David Moctezuma, Cristóbal Reyes y Mario Antonio Quintana.

Los investigadores universitarios anotan que los programas contra la pobreza han sido mediáticos: “Los diferentes órdenes de gobierno no entienden que el problema del país es estructural y no de las llamadas reformas”.

En este sentido refieren que en lo que va de la actual administración “los salarios de los trabajadores del país muestran una pérdida de su poder adquisitivo de 7 por ciento, producto de los incrementos a gasolinas, gas doméstico, ajuste a tarifas eléctricas, incrementos a discreción de alimentos y aumentos considerables en el transporte público entre 15 y 30 por ciento; mientras los salarios mínimos solamente aumentaron 3.4 por ciento”.

En 42 años, según cifras concentradas por el CAM, el gobierno federal destinó 2 billones 72 mil 892 millones 821 mil pesos a programas para combatir la pobreza. Calculan los investigadores que si se hubiese entregado directamente a cada persona en situación de pobreza ese dinero les habría tocado 72 mil pesos mensuales durante todo este tiempo. Y esto tomando en cuenta la cifra actual de 57 millones de pobres (en 1970 se reconocía la subsistencia de poco más de 31 millones en esta condición).

Con tantos recursos no tendríamos pobres sino millonarios.

En porcentaje y números la cantidad de personas en situación de pobreza y pobreza extrema aumentó en los últimos 40 años. Este año, a la denominada Cruzada contra el Hambre se

destinarán 30 mil 600 millones de pesos. Para los analistas del CAM citados líneas arriba los programas oficiales sólo buscan “parchar” el modelo económico; observan el empobrecimiento como resultado estructural, como por ejemplo los bajos salarios y la falta de empleo.

### MISTERIO DE EL MACAYO

EN PROMEDIO la construcción de las enormes presas en el país requirieron unos cinco años. Para la llamada Compuerta de El Macayo en Reforma, Chiapas, con impacto en Tabasco, han transcurrido más de 12 años. Se trata de una de las obras de ingeniería más costosas; hasta el año pasado se estimaba que había absorbido recursos por mil 200 millones de pesos. A decir del diputado Gerardo Gaudiano, la compuerta estará concluida y entregada este mismo mes.

Comentó el legislador y presidente de la Comisión de Recursos Hidráulicos: “Me comunicó el Director General de Conagua (David Korenfeld) que están por inaugurar la Compuerta de ‘El Macayo’ (...) Seguramente en este mes”. La estructura pasaría a formar parte de tres planes contra inundaciones: el que se puso en marcha durante el gobierno de Vicente Fox y Manuel Andrade, el que anunció Felipe Calderón en la administración de Andrés Granier, y el que arrancó en los gobiernos de Enrique Peña Nieto y Arturo Núñez.

Claro que toda intervención en la naturaleza tiene sus efectos, por lo que se requieren obras complementarias en Huimanguillo, Cunduacán y Nacajuca. También en varias zonas de influencia del río Carrizal en el municipio de Centro.

Una de las demarcaciones más afectadas por las obras para disminuir el impacto de las inundaciones en Villahermosa es Nacajuca. Según el alcalde Pedro Landero más de 42 comunidades han sido afectadas después del desastre del 2007.

Por su parte el alcalde Francisco Sánchez, de Huimanguillo, lamentó que las obras para amortiguar la puesta en operación de El Macayo “no tienen ningún avance”.

Precisamente esta semana asumirá el nuevo representante de la Conagua en Tabasco, Antonio Gutiérrez Marcos. En lo inmediato deberá atender los problemas de la sequía; a partir del segundo semestre del año estaremos hablando de los pronósticos de huracanes y lluvias.

### AL MARGEN

UN GOBERNADOR interino tendrá Michoacán los próximos 90 días. Solicitó licencia por enfermedad Fausto Vallejo, quien logró regresar al PRI a la gubernatura de esa entidad en los comicios del 2011; el tricolor permaneció en la oposición desde el 2002 cuando Lázaro Cárdenas Bate asumió el poder luego de que el PRD ganó las elecciones en 2001. Le siguió en el cargo Leonel Godoy en 2008, sin embargo por reformas legales sólo pudo despachar durante cuatro años. En las elecciones recientes el PRI derrotó a un solaztequismo dividido.

Fausto Vallejo, nacido en 1949 y presidente municipal en cuatro ocasiones, ha reportado

Escrito por Editor

Martes, 23 de Abril de 2013 00:45 -

---

diversos problemas de salud. En su lugar despachará el hasta ahora secretario de Gobierno Jesús Reyna García.

CON DOCUMENTOS obtenidos mediante mecanismo de acceso a la información, el investigador Javier Herrera Escamilla desglosó ayer en la radio un tema poco abordado: los contratos de Pemex con las instituciones de educación superior. Destacan casos como los de la Universidad Popular de la Chontalpa y la Universidad Tecnológica de Tabasco.

NUESTRAS condolencias para los familiares y amigos de Ricardo Astacio, fallecido ayer; como reportero fue colaborador de varios medios, entre otros del diario Presente. ( [vmsamano@yahoo.com.mx](mailto:vmsamano@yahoo.com.mx) )